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2014年香港土地用途

註：香港土地面積約111,000公頃
資料來源：規劃署
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土地不足急須解決

香港已發展土
地增長情況

註註：：由於量度方法有變由於量度方法有變，，已發展土地只包括住宅已發展土地只包括住宅、、商商
業業、、工業工業、、政府政府//機構機構、、休憩休憩、、運輸用地運輸用地。。

資料來源資料來源：：政府統計處政府統計處

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港房屋問題嚴重，尋根究底與土地

供應嚴重短缺有極大關係。團結香港基金昨日發表的研究報告指，預

計香港未來30年需要開發超過9,000公頃的土地，才可應付大約120

萬的人口增加、經濟發展及社會設施的需要，建議特區政府大力增加

土地供應（見表）。報告又指，綠化土地和郊野公園佔香港土地面積

達67%，認為社會不應完全排除發展有關土地的可能性，建議特區政

府應成立多方平台讓社會各界討論，並建立科學基準和方法，審視所

有郊野公園生態價值，從而決定是否發展一些本來被劃作郊野公園的

土地，以增加土地供應。

「「綠地綠地」」佔佔6767%% 倡審視生態價值迎長遠發展倡審視生態價值迎長遠發展

團結香港基金昨發表首份關於香港
實況及未來發展的研究報告，就

香港土地及房屋政策進行深入研究並
提出建議。報告指出，香港製造土地
的步伐在過去 10 年間大幅放緩，
「1995年至2004年間香港已發展土地
共增加了7,800公頃，但有關數字在近
10年卻大幅減少至只有1,100公頃。」

未來30年需開發逾9000公頃
報告又指，香港長期缺乏落實大型
土地發展計劃，造成近幾年住宅用地
短缺，住宅單位供應非常緊絀，令樓
價和租金飆升。由於房屋問題的根源
在於土地供應嚴重短缺，故香港未來
30年需要開發超過9,000公頃的土地，
等同現時3個沙田新市鎮面積，才可應
付大約120萬的人口增加、經濟發展及
社會設施的需要。
報告並指，綠化土地和郊野公園佔
香港土地面積達67%，遠高於英國倫
敦的38%和新加坡的8%。郊野公園佔
香港四成土地面積，等於全港所有已
發展土地1.6倍，故發展有關土地的可
能性不應完全排除，認為現時社會對
發展郊野公園討論大部分流於原則和
感性的意見。

促設多方平台 研削郊園範圍
報告同意綠色空間對香港重要，但
認為《郊野公園條例》已制訂近40
年，建議特區政府成立多方平台讓社
會各界討論，並建立科學基準和方
法，審視所有郊野公園生態價值、服
務、用途等，再決定是否有需要修改

郊野公園覆蓋範圍，以發展一些本來
被劃作郊野公園的土地。

盼兼顧環保 騰地解燃眉急
團結香港基金總幹事鄭李錦芬建

議，社會各界應用客觀、理性、務實
的思維，研究討論各種增加土地供應
的方法，包括填海造地、改變土地用
途及落實新發展區。她指出，「與香
港市民一樣，團結香港基金非常珍惜
香港的大自然生態，我們亦有計劃為
香港成為世界級環保城市的宏願，開
展研究工作。不過眼前最迫切的，恐
怕還是香港人要展現智慧，在保護環
境和生態的同時，認真考慮香港長遠
發展的基本需要。 」
團結香港基金研究員曾維謙也表

示 ：「移山填海向來都是最有效的造
地方法。現時政府提出位於香港島和
大嶼山之間的700公頃的人工島，及
曾經提出在長洲以南一個千多公頃的
大型人工島 ，都值得社會認真考慮。
海洋和綠地都有無可置疑的環保價
值，但在土地嚴重短缺的情況下，社
會各界靈活理性地作分析討論。在維
護大自然生態的重要前提下，撥出適
量空間以解燃眉之急。」
團結香港基金副總幹事及公共政策

部主管黃元山則認為，特區政府應拆
牆鬆綁，加快增加土地供應效率，
「要解決土地房屋問題，希望政府力
求進步，認真考慮拆牆鬆綁，例如加
快釐清不同部門間的權責，整合審批
流程；改革綜合發展區制度，減少對
發展限制等。」

團結香港基金的土地房屋研究報告結
尾，以上世紀80年代末的「玫瑰園計劃」
來借史鑑今。80年代末，港人對1997年將
回歸祖國的前景有所憂慮和不安，甚至出

現所謂的「移民潮」。港英政府為了穩定民心，在1989
年由時任港督衛奕信在施政報告提出「香港機場核心計
劃」，坊間稱這項規模前所未有的基建計劃為「玫瑰園
計劃」。

「玫瑰園計劃」以位於赤鱲角的新機場為核心，輔以
多項運輸及城市發展的相關建設，共十項核心工程，包
括機場快線、青馬大橋、西區海底隧道、三號幹線、中
區填海計劃和北大嶼山新市鎮等。報告認為，要是沒有
「玫瑰園計劃」，幾可肯定今天香港的發展水平和生活
質素一定會大打折扣。

為美好未來 作關鍵抉擇
報告又指，「玫瑰園計劃」在規劃和實行的過程中，

社會一定作出過不少關鍵但困難的共同抉擇。單是赤鱲
角新機場和西九龍的發展，便涉及近1,300公頃的填海工
程；其他機場核心工程項目，對環境和不同地區的居
民，亦曾造成不同程度的影響或不便。但最後，香港市
民面對當時的社會、經濟、民生問題，權衡輕重後，都
贊成為了香港的長遠發展，「玫瑰園計劃」有其必要。

報告認為，今天香港也面對一些不盡相同，但同樣嚴
峻的社會、經濟、民生問題。縱使這一連串問題不會只
靠大興土木便能解決，還牽涉其他更深層次、不同範疇
的制度改革和政策轉變，但土地可以肯定是個「不充分
但必要條件」，「土地本身並不足夠，但沒有充足的土
地供應，要解決這些問題都是只是空談。」

報告最後語重心長地表示，「26年前，我們決定共同
為這個美好未來而努力。26年後的今天，為了香港人能
得享較佳的社會設施和居住環境，為了讓我們的長者得
到適切的醫療和安老照顧，為了我們的經濟有足夠的活
力供年輕人發展，面對一樣關鍵但困難的選項，你會如
何抉擇？」 ■記者 鄭治祖
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不少市民昨日留意到團結香港基金發
表的研究報告，認為「補貼置業計劃」
有助小市民置業，讓港人得到安樂窩；
亦有市民希望申請門檻可以惠及夾心階
層，而非只讓基層上樓。
居於屯門公屋的趙先生表示，自己剛
剛畢業踏入社會，預計10年之內置業。
他認為整合公屋及居屋計劃相當吸引，
指「香港有誰不想當業主？」他希望政
府參考相關建議。

幫年輕人「立室」
剛大學畢業，投身社會工作的劉小姐
坦言，香港樓價瘋狂，置業對於她而
言，是遙不可及的東西，因此認為相關
計劃可以降低置業門檻，對於想成家立
室的年輕人很有幫助。

租樓一族張先生表示，目前每月花費
8,000多元去租屋，雖然當老師也未能負
擔首期買樓。他擔心相關計劃的購買門
檻高，即是只容許基層人士購買，以他
這般的夾心階層則未能受惠。

助港青「有屋住」
育有兩名子女的黃先生表示，兩名子

女均已投身社會，亦有討論過搬離家庭
獨立生活，但根本無法負擔現時的樓價
水平。他認為「補貼置業計劃」吸引，
希望政府考慮，幫助香港後生一輩「有
屋住」。
育有一名兒子的張太感慨，香港多年

以來樓價屢破新高，認為長遠應開發郊
野公園，增加住屋供應，樓價就能降
溫。 ■記者 翁麗娜

街訪

起樓惠萬家起樓惠萬家
１１..納入更多填海地點納入更多填海地點

２２..考慮發展一些本來被劃作郊野公園的土地
考慮發展一些本來被劃作郊野公園的土地

３３..改革綜合發展區制度改革綜合發展區制度，，減少發展限制減少發展限制

４４..改變改變「「棕地棕地」（」（新界農地或鄉郊土地新界農地或鄉郊土地））用途用途

５５..改變粉嶺高爾夫球會土地用途改變粉嶺高爾夫球會土地用途

６６..改變行政長官粉嶺別墅的土地用途
改變行政長官粉嶺別墅的土地用途

７７..檢討現時檢討現時「「丁屋丁屋」」政策政策

資料來源資料來源：：團結香港基金研究報告團結香港基金研究報告 製表製表：：記者記者鄭治祖鄭治祖

建議建議77招增供地招增供地

優惠須防非議 細價樓或挫
香港文匯報訊（記者 顏倫樂、梁悅琴、蘇洪

鏘、曾敏儀、梁偉聰）對於團結香港基金研究報
告關於本港土地及房屋政策的提議，經濟學者關
焯照表示，如果日後公營房屋的補地價無須跟隨
市價變化，將會對樓市造成極大影響，私人市場
細價樓的樓價或會下調，令業主變成負資產。他
認為，香港的問題是需要足夠的土地，否則計劃
多好都無法實施，因為無法供應到市場。

發展商支持開發郊園
發展商方面，會德豐地產常務董事黃光耀認

為，公屋一向以出租為主，若用來出售，會影響
排隊上樓人士租用公屋的輪候時間，畢竟並非所
有基層人士都一定想置業，租公屋亦是一個選
擇，基層市民要置業已有居屋可以選擇，而且所
有公共房屋都是特區政府及市民的資產，若然給
予太多置業優惠，亦會引起社會爭議。

對於發展郊野公園的建議，黃光耀認為，香港
土地供應短缺是目前面對的問題，假如能合乎規
劃又不違反土地用途，建議不妨考慮，而且郊野
公園地皮除私人住宅外，也可作為居屋或公屋，
以平衡社會上不同的需求。嘉里發展執行董事朱
葉培、九建市務及銷售部總經理楊聰永等昨日亦
表態支持發展郊野公園發展，但認為必須做好技
術評估。
地產代理對於團結香港基金提出的建議也有

保留。美聯物業住宅部行政總裁布少明表示，
「可租可買」的建議，過去政府亦曾於青衣青
綠街地皮提出，但後來改為直接出售，反映現
時資助房屋的政策行之有效。今次感覺有關建
議是「畫蛇添足」。利嘉閣地產總裁廖偉強則
指，措施倘若落實的話，對中下階層人士置業
有好處，因為能夠有個自置物業，但相信對樓
市的影響有限。

「誰不想當業主?」
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■■團結香港基金昨發表研究團結香港基金昨發表研究
報告指報告指，，綠化土地和郊野公綠化土地和郊野公
園佔香港土地面積園佔香港土地面積6767%%，，
認為社會不應完全排除發展認為社會不應完全排除發展
有關土地的可能性有關土地的可能性。。

■■趙先生趙先生 莊禮傑莊禮傑攝攝

■■報告建議改變粉嶺高爾夫球會土地用途報告建議改變粉嶺高爾夫球會土地用途。。

■■劉小姐劉小姐 莊禮傑莊禮傑攝攝


